

¿Qué es la semiótica?

Como semiótica se conoce la disciplina encargada del estudio de los signos. Esta ciencia se encarga de analizar la presencia de éstos en la sociedad, al igual que la semiología. Ambos conceptos son tomados como sinónimos por el diccionario de la Real Academia Española, aunque los expertos establecen algunas diferencias.

Muchos autores han hablado y escrito sobre el término: Saussure, Pierre, Buysens, etc. En las diferentes definiciones se encuentran elementos en común y otros absolutamente opuestos, sin embargo todos coinciden en algo, que la semiótica no se trata de un acto de lectura, sino de una actitud de exploración de lo que existe de fondo de toda significación: sus raíces y los mecanismos que la sostienen.

Algunos de los intelectuales sostienen que la semiótica incluye a todas las demás ciencias que se dedican al estudio de los signos en determinados campos del conocimiento. Es decir que la ven como una ciencia orientada a estudiar cómo funciona el pensamiento para explicar las maneras de interpretación del entorno y de creación y difusión de conocimiento que tienen las personas. Así, la semiótica aborda la interpretación y producción de sentido que se genera a partir del signo, aunque no se trata del significado, que es campo de la semántica, ni de las denominaciones, incluidas las verbales, así como tampoco se encarga de las no verbales, que son objeto de atención de la simbología, la iconografía.

Presentamos algunos ejemplos de semiótica

- Los iconos: son signos que representan conceptos, incluso ideas y acciones se utilizan en distintos contextos con distintas funciones.
- Las banderas: pieza de tela que se utiliza para hacer señales o representar una nación o una patria.
- Las fotografías: se llama fotografía a una técnica y a una forma de arte que consiste en capturar imágenes empleando para ello la luz, proyectándola y fijándola en forma de imágenes sobre un medio sensible. Representan acciones, hechos, actividades, etc.

- Carteles de publicidad: son generalmente imágenes que usan signos que toda la sociedad conoce y crean nuevos sentidos
- Gestos: los seres humanos utilizan muchos gestos con el fin de transmitir una idea, un mensaje, una sonrisa, etc.

La semiótica se aplica también en otros campos del saber como:

- La semiótica médica: se centra en el estudio de los diferentes signos y síntomas de cualquier enfermedad de un paciente
- La semiótica musical: estudia los signos de representación concencional del lenguaje de la música como la notas musicales y estructuras internas
- La semiótica informática: se dedica al estudio de los tipos de signos creados en el marco de lenguajes sartificiales como los códigos informaticos
- La semiótica social: se ocupa de estudiar el funcionamiento de los signos en el marco de la sociedad
- La semiótica visual estudia de manera exclusiva la interpretación de las imagnes, fotografías y otras lecturas visuales de la realidad

Para Piaget la semiótica es como la posibilidad de evocar significados ausentes, sean eventos, objetos o relaciones, a partir de la construcción de signos o sea de significantes diferenciados.